

靖国合祀イヤです

発行日：2013年1月17日

アシアネットワーク通信

こうもない

こうされない

こうさせない

【第2号】

報告

靖国合祀イヤです。
「アシアネットワーク
「連続学集会」第一回

戦わない国家は祀らない国家

講師：子安宣邦



一月八日、大阪で第一回目の連続学集会を開催しました。訴訟終了後の初めての催しで、また、当時は、いわゆる日米開戦の日で、土曜日ということいろいろなイベントが重なっていましたが、七十名近くの出席で盛り上がりました。メインの講師は、近世日本思想史の子安宣邦さんです。彼の國は必勝時に敗死(死)した祀る國であり、非戦の憲法九条と政教分離の二〇条は必然的つながりがあることを示され、さらにそれを積極的に進める戦略についての示唆にあふれた講演でした。当日いた原稿を以下に掲載します。

また、(元)原告団から、靖国神社への維持した合祀取り消し要求が、これから合祀取り消しを考えていこうとする人たちへの呼びかけについて、提案がなされました。



「靖国合祀イヤです・アシアネットワーク」会員募集

大変な世の中になってしまます。今が踏み止りのとき、右傾化の波にのまれない大多数の「一人」としての意識が今は大切ではないでしょうか。「イヤです！」の声を！

当会は長い靖国問題訴訟の成果等を踏まえ

●年二回ほどを日安に開催情報を中心に活動を実行します。

●第二回の学習講演会を準備します。

●折々に靖国行動を提起します。

年間一口 1000円
会費

◆領收証は振込控えで代替えさせてください。余の領收証が必要な方は直接通信欄でお知らせください。



「靖国問題」の現在

子安宣邦(12.12.08.)

「國家と祭祀」

私は日本思想史家として、「靖国問題」を國家神道論という文脈で考へてきました。私の考察は「國家と祭祀」(書十社、110回)にまわる心配であります。その書の題題は「國家神道の現在」となります。私は当時の小泉喜代の靖国参拝に「國家神道の現在」を見て、そこから日本近現代史の上に「國家」と「祭祀」のあり方を聞いていたのです。それによって先づ明らかにされたことは、「歴史国家と記祀の國家である」とことです。

近代国家の最高の王權的行為は戦争です。戦争が最高の国家的行為であるから、その戦争行為による戦死者への国家的な追悼もまた國家の最高の宗教的行為でなければなりません。こうして近代日本は戦争による軍事的犠牲者を最高として祀る靖国神社を最高の国家的・国民的な祭祀施設としたのです。近代日本が伊勢神宮とともに靖国神社を最高の神道的祭祀施設としていることを明らかにしたことになります。

この国家神道体系をどのように構成していったのかは、私の著書『國家と祭祀』に語っています。ノーマンのくません大事なところは、國家が「歴史国家」とあるから、「記祀の国家」であるところです。その国家になると云つて英靈祭祀とその施設の存在は必然的であると言えます。

本邦憲法の平和主義という基本原理のあり方を聞いていたのです。「歴史国家」とは、国家王權の行使として戦争を行わない国家であり、したがって国家的行為としての戦争の犠牲者についての国家的追悼をしない国家であります。すなわち「記らない国家」であります。日本国憲法は第九条で「歴史国家」を規定しています。日本は「歴史国家」すなわち「記らない国家」として国家存立のあり方を立憲的に規定し、条文化したのです。戦後日本における國家と靖国神社との関係は、國家とその官僚行政的対象としての一宗教法人との關係ということになったのです。

だが国家との必然的な関係を絶たれれた靖国神社の歴史的存立に不満な御族会を組織し、それを強力な政治的背景としてあった自民党的政治家によって国家と靖国との関係の見直

2 憲法見直し的戦後過程

国家が「歴史国家」であるかぎり、その国家とは「記る国家」であるといいました。あるいは私はその國家にとって眞理祭祀とその施設の存在は必然的なものであるといいました。

すなわち大日本帝国にとって靖国神社といふ英靈祭祀とその施設は必然性をもつてあったといつたのです。だが日本の敗戦と平和主義的国家としての日本の歴史的再生は、國家と靖国神社との必然的な関係を切離すことになります。その切離はまず国家神道の解体を指示した神道指令によって、次いで日本国憲法の第九条と第二〇条によって、国家存立の立憲的意味づけをもってなされます。日本は「歴史国家」すなはれども提唱されましたが、中曾根首相にいたって八五年に靖国神社に「公式参拝」するに至ります。

ここにいたる過程は「平和憲法」といわれる歴史的国家体制の見直し的過程です。これは第九条に關しては解説改憲時に自衛力・自衛隊という軍事力・軍隊を歴戦日本がそなえていた過程です。憲法上の創約はありながらも一派の軍事力を備えた世界の一等の国家日本の中曾根首相は、その日本の首相として靖国參拝をもしたのです。一等の国家日本の復活を、日本に譲せられていた靖国神社を、その日本の首相として靖国參拝をもしたのです。

これが靖国神社の歴史的存立に不満な御族会を組織し、それを強力な政治的背景として自民党的政治家によつて国家と靖国との関係の見直

しがなされていきました。一つには「國家神道見直し説」という神道専神道学者たちの議論として、私がとして関わってきたのはこの議論です。さらに「靖国神社國家神社」という神道専神道学者たちの議論として、私が

主として関わってきたのはこの議論です。靖国神社が昭和四年(大正九年)に神社法案が昭和四年(大正九年)に上程されますが、「これは成立しませんでした。しかし「靖国神社法案」は昭和四八年(七三)にいたるまで五度も提出されました。その後、

元老院議員四人の合意がひそかになれます(七八年)。首相の靖国参拝は吉田、連貫相以降の首相によってなされてもましたが、中曾根首相にいたって八五年に靖国神社に「公式参拝」するに至ります。

ここにいたる過程は「平和憲法」といわれる歴史的国家体制の見直し的過程です。これは第九条に關しては解説改憲時に自衛力・自衛隊という軍事力・軍隊を歴戦日本がそなえていた過程です。憲法上の創約はありながらも一派の軍事力を備えた世界の一等の国家日本の中曾根首相は、その日本の首相として靖国參拝をもしたのです。一等の国家日本の復活を、日本に譲せられていた靖国神社を、その日本の首相として靖国參拝をもしたのです。

これが靖国神社の歴史的存立に不満な御族会を組織し、それを強力な政治的背景として自民党的政治家によつて国家と靖国との関係の見直

されますが、しかしここにいたる過程は解釈改憲的自衛隊という軍隊を創設していくたまに、形式的に認知していった過程であったことは、我が公式であれ首相による参拝を続けることによって靖国を事實上国家的に認知していった過程であったといえます。

3 靖国問題の現在

憲法的な制約を受けた、解釈改憲的な形で自衛隊という軍隊は存続しながら首相によってなされてきたのですが、この憲法的な後めたさを破ってしまったのが、小泉純一郎です。小泉首相は戦後の日本に終止符を打ったような、現代日本の転換を導いた政治家だと思います。すなわち憲法の中にあった自衛隊を、日本車両問題を構成する一方の軍隊といふものにきりきりのところまで作り直してしまいました。そして首相在任中に靖国参拝を、国内外の批判にもかかわらず、六度も強行し繰り返しました。「靖国参拝が憲法違反だとは思わない」とはいへん、いわば確信犯的に靖国参拝を繰り返したのです。この確信犯的な過剰的参拝への批判や訴訟に対する「そういうことをいつて、小泉純一郎の信仰の自由を妨げる」というのは、それ

そ憲法違反じゃないですか」ということです。そしてこの事態は

もう一步先に進もうとしています。

4 二十一世紀の「靖国問題」

小泉首相によって現代日本の転換です。そしてこのことは日本の統治所が、靖国参拝を押し切つてしまふと、

う、憲法の読み解釈の差りありのところまであります。どうしてこうなったのでしょうか。それは、(領土問題)と人の(心の問題)(個別の自由)とし、靖国参拝を押し切つてしまふと、靖国参拝の自由として容認したことに対するものです。日本の政、官、法という國家権力体制は、現行憲法上で自衛隊という軍隊をもち、靖国参拝をもつて靖国神社という神官が国家的観念者の神道的祭祀施設である靖国神社を参拝する。これを是認するあたりのところにまであります。その後べきがもしれません。彼は平和憲法という觀後日本の国家的

がなされたように思います。あるいは(文部省)を取り外して、自衛隊と

いう軍隊をもち、靖国神社という神官が国家的観念者の神道的祭祀施設をもつて靖後史に終止符が打たれたといふべきがもしれません。彼

は平和憲法といふ觀後日本の国家的

がなされたように思います。これは、(領土問題)と人の(心の問題)

がなされたように思います。これは、(領土問題)と人の(心の問題)

がなされたように思います。これは、(領土問題)と人の(心の問題)

を背かず力をもつにいたった韓国と

がそれぞれに国家的主張を明確にし

ながら、総合的な経済関係をもって存立しているのが東アジアなのです。

二〇一二年のわれわれを難かしく、信

ませ、なお悩ませ続けていた(領土問題)と、この東アジアの二一世紀に思われるかもしまして

に思われます。(あゆる(領土問題))

はいま(領土問題)と一つになつて、それが(国家主義)(愛國主義)を

総合的な国際関係の表現であるもう

一つの問題になります。これが(領土問題)などといふのか、

怪しげに思われるかもしまして、総合的な国際関係の表現であるもう

一つの問題になります。これが(領土問題)などといふのか、

怪しげに思われるかもしまして、総合的な国際関係の表現であるもう

一つの問題になります。これが(領土問題)などといふのか、

怪しげに思われるかもしまして、総合的な国際関係の表現であるもう

一つの問題になります。これが(領土問題)などといふのか、

怪しげに思われるかもしまして、総合的な国際関係の表現であるもう

張をもつたものです。これがわれわれの「諸国問題」が、より大きいことは「憲法問題」が置かれている二一世紀日本の国際環境です。

昨日（一一月二日）の街頭演説で

自民党的石破幹事長が、「外國に向かっては軍隊といふ、國民に向かっては自衛隊であつて軍隊ではない」と

うようなマヤカシは、もう止めねばならない」といつてゐるのをテレビニュースで聞きました。これまで

つまらにどうのかと驚きをもつて私は聞きました。自民党はこの選舉に

よつて政権党になることを確信して、

マヤカシの自衛隊をボンモノの軍隊

にし、ボンモノの軍隊をもつた日本

として掲げました。この選舉によつて自民党がたゞ政権党になつて、

この公約がそつ簡単に実行され、実現するとは私は思ひません。現行憲

法の平和主義の理念は國民に広く支持されています。だが東アジアの現

在の国際環境とそれそれにナショナ

リズムを強め合っている國際関係

は、あの公約を掲げた自民党に有利であることは確かでしよう。この有利さの背景が、石破幹事長のあの発言をもたらしているのです。それは

一步踏み込んで日本の将来をいつてゐるのです。日本はボンモノの軍隊をもつた公然たる軍事国家になるこ

とをじつとしているのです。日本が公然

自民党的石破幹事長が、「外國に向かっては軍隊といふ、國民に向かっては自衛隊であつて軍隊ではない」というようなマヤカシは、もう止めねばならない」といつてゐるのをテレビニュースで聞きました。これまでつまらにどうのかと驚きをもつて私は聞きました。自民党はこの選舉によつて政権党になることを確信して、マヤカシの自衛隊をボンモノの軍隊にし、ボンモノの軍隊をもつた日本として掲げました。この選舉によつて自民党がたゞ政権党になつて、この公約がそつ簡単に実行され、実現するとは私は思ひません。現行憲法の平和主義の理念は國民に広く支持されています。だが東アジアの現在の国際環境とそれそれにナショナリズムを強め合っている國際関係は、あの公約を掲げた自民党に有利であることは確かでしよう。この有利さの背景が、石破幹事長のあの発言をもたらしているのです。それは一步踏み込んで日本の将来をいつてゐるのです。日本はボンモノの軍隊をもつた公然たる軍事国家になることをじつとしているのです。日本が公然

たる軍事国家になったその時には、日本首相は何のわだかまりもなく諸國神社に参拜するでしょう。そしてさるに日本首相は諸國神社を国民の義務だといい出さかもしません。これは自民党的公約がわれわれに約束している日本の将来像です。小泉首相がぎりぎりのところまであっていった自衛隊も諸國神社や、そのさりぎりの境界をこえて覚うとその五ニヨースで聞きました。これまで

5 おわりに

彼らはマヤカシの自衛隊ではない、ボンモノの国防軍にするといつてゐるのです。そのとき日本は日本軍事同盟を一方になつて真正正統の軍事国家日本になるでしょう。だがそのことによって東アジアに確立されるのは何でしょうか。それは「アメリカの平和」であつて、決して「アジアの平和」ではありません。これははつきりと彼らの公約の先に見えることです。このことは彼らの「憲法改正」に対するわれわれの敵の公約に対するわれわれの敵の公約を教えています。彼らの公約が実現するのは「アメリカの平和」であつて、決して「アジアの平和」ではないのであれば、われわれは彼らは切り取つてそのまま使ひますよ。

東アジアの緊張的な国際環境から自民党はわれらの公約を導いたとするなら、われわれはこの緊張的国際環境を平和的に打開する道筋を求める、「アジアの平和」の確立に向けての計画と決意とを討議して戦うべきです。「アジアの平和」とは、中国や韓国とともに、日本の将来をアジアの将来に託しながら求めるものです。「戦わない國家は祀らない國家」であることを規定するわが憲法の理念は、この「アジアの平和」に向けてそれをどう生かすかということの中でも、その積極的な意味を果たすことになるのです。それは決して防衛的に守ることで意味をもつものではありません。東アジアの平和に向けてのわれわれの積極的な開拓こそが、(諸國)の意味を失わせる上でもっと大事な行動であると私は思いま

す。

◆◆◆

5ページの各部取り消しマニフェルトは元原書店からの贈呈です。ちょっと方を教えています。彼らの公約が実現するのは「アメリカの平和」で経ったときに患者にしてみて下さい。

「反天皇制市民 1700」33号 価格：500円
主な目次

◆「反天皇制市民 1700」33号 価格：500円

主な目次

「大東亜聖戦大捷」と死者の尊顕(田村光宏)／【書評】他の特攻・朝鮮人特攻の記憶・言証・実像(辻子 実)／イランカラブザー東本願寺・大師堂爆撃事件で聞かれたこと一(山内小夜子)／【連載】よき人々との出会い(吉川佳子)／「諸國文集」再発見後のあらたな出会い(松岡 熟)

申込みは当事務局まで FAX 06-7777-4925

◆国家と祭祀 一国家神道の現在一

著者：子安宣邦 発行：青土社 価格：1900円
書店にてお求め下さい

◆天皇の世替わり問題とキリスト教Q&A

－わたしたちは天皇制をなぜ問題にするのか－
発行日：2012-11-1

発行所：日本キリスト教協議会諸國神社問題委員会
問合せは直接 03-3203-0372 まで

合祀取り消しの意思を靖国神社に伝えよう　一なぜ、合祀取り消し?一

靖国神社は、朝鮮を「天皇に忠義を尽くし、進んで日本の戦争に参加した英靈」と意味づけて、神として祀る宗教施設です。

いずれの訴訟（大阪、沖縄、東京一現在、控訴中）においても、遺族や当人らは、このような不正当な意味づけをされ、しかも流布されていることに対して、大きな憤りと怒りを感じています。このまま放置すれば、私たちがそのような意味づけを認め、納得しているときしかねません。

台湾や韓国の人たちが自分の親族を「進んで天皇に忠義を尽くし、アジア侵略に参加した」という意味づけを許さないのは当然のことですが、日本人の戦没者遺族も、少數ではありますが、ずっと以前からこのような意味を感して、靖国神社に対して合祀取り消しの意思を伝えてきました。

今回、それがついに裁判という形をとったのです。

「合祀はイヤだ」の意思表示

裁判を起こしてみると、そのような想いを持っている人が意外に多いこともわかつてきました。裁判そのものはいろいろ面倒な手続きがありますが、「合祀イヤです」という意思表示だけならば、簡単にできます。合祀はいやだ、厭辱だという思想を持った人が無視できないくらい存在するということが、靖国神社や世間に広く知られることになれば、そのこと自体が、靖国神社と靖国思想を真に解体する大きな力になるでしょう。

意思表示の資格は?

大陸訴訟では、合祀されている人と「生活を共にするなど、緊密な関係を持って人格的一体性を持った人」が原告になっています。つまり、父兄、兄や叔父が「進んで天皇に忠義を尽くし、アジア侵略に参加した」という意味づけされるのは、あたかも自分がそのように意味づけられるようにイヤで嫌しいということです。

合祀されているのが、祖父や祖母・おば（従事者謹易なども合祀されている）、さらには原爆死した広島の子どもたちという場合もあるでしょう。家族の中で、そのような意味づけに対する「イヤだ」という気持ちが一致しているに越したことはありませんが、自分ひとりでもいやなものはいやですから、実際に訴訟するところまでいかないなら、そんなことを気にすることはありません。どんどん意思表示しましょう。

一定の人数で、合祀取り消しの要求書を直接手渡すパフォーマンスをやりませんか。

合祀取り消しマニュアル

I. 合祀の有無の確認

①靖国神社に電話して、該当者の氏名、本籍、（わかれば生年月日、歿年月日など）【私もそうですが海外生年月日は知らない場合が多いと思います。私の場合は本籍だけで調べてくれました。】を伝える。

靖国神社仕務所の電話番号は、 03-3261-8326

「〇〇の合祀の有無、合祀された年月日を教えてほしい」と言うと、調査課につないでくれ、しばらく待つとその場で合祀年月日を知らせてくれます。

電話した日時・時間、できれば対応した職員の所属と名前をメモしておく。

②合祀年月日を確認して、靖国神社より、文書、Faxなどで通知をくれるよう依頼【靖国が文書で回答してくれるかどうか不明】する。

II. 合祀拒否（合祀取り消し）の意思を伝える。その場合、つぎのようなレベルがありうる。

①内容証明郵便、受け取り確認郵便、あるいは配達証明郵便（これが簡単）【私の場合は、もっぱら配達証明だけで済ませました】で、適当な期日を指定して、回答を要求する。

回答は、ほぼ、100%取り消し拒否なので、拒否の場合は、その理由を付すことを要求したほうがよい。

あて先：靖国神社仕務所

所在地：〒102-8246 東京都千代田区九段北3-1-1

②合祀確認の後、ただちに、取り消しの要求書（例えば、別紙式）を送りつける。

③、④に場合、いずれも、こちらから出した文書と封筒の裏書きと裏書きもコピーしておくこと、また、郵便局が施行する印鑑も保存してください。

⑤合祀取り消しの意思を口頭（電話）で直接靖国神社に伝える。やり取りをした日時、内容、受け答えをした靖国神社の職員の所属・氏名の確認をしてメモしてください。

◇◆◇◆ あたより ◇◆◇◆

《12年7月》

◆アジアネットワーク通信会集郵に込みます。通信第1号読みこたえありました。機会があれば「古河取扱行動」に同行したいです（筑田 K.S）

◆団集ご苦労様です。とにかくこの団では「人権」的強圧にとても反応が強い気がします。声を上げなければ…、「信教の自由」もいかげんですし（鶴見 K.T）

◆通信1号ありがとうございました。会報送込とします。「たより」欄に載ってた、あきる野市の方のひけ利真いが西からしてきますて書くのは琉球・鹿児島のことがしら、それとも関西地方「大國魂舞の会」のことかみな？確かに橋下後は表の役割は憲法 96 慶祝式をステップにして、自衛隊復活するものや。おーさに住むもんとしてはけいかな市町村での「実行力、決定できぬい政治の打撃を期待」とかいうて、支持する彼らが相変わらずなところを申し訳なく思います（大坂 M.T）

◆通信会員一回です。これからもうろしくお願ひします。いろいろな意味で熱い（暑い）夏が続きそうですねお体ご自愛下さい（東京 K.T）

◆「休むりの始まり」ありがとうございます。新しい出発ですね、60オオバーハーの人たちのパワーはすばらしいと思います。私ももう数年で引退しますが…（大坂 M.T）

◆近所心身共に奥真（第 90 才）のため今回限りに願います。お別れの用意です（松原 F）

◆奮力ですが、お仲間に入れてください。唯物史的に見れば今 2012 年は漢洲革命前夜より日露戦前に近いかと見ており、諸本宗義氏を犯罪者に仕立て上げた日本の政界やメディアに北方領土を譲る資格はない。センカクのことも諂ひ合図協定に拘うのが先決かと…

◆「お手取りし」というのが、震震のみなさん、番組局のみなさんのお心事気が伝わってくるキーワードですね（豊田 S.T）

◆とりえずネットワークの通信のお代振込ます。1000 円の会費で大丈夫？（おまけに郵便用紙が赤なんて）靖国参拝行動で上京されるときなど、是非交流会でも持ちたいですね（東京 S.T）

◆集合に行けなくて懇意でした。今後も頑張っていきましょう。みなさんお元気で（東京 P.S）

◆ヤスクニが居座っている限り、私たちのいのちは天皇の所有下にあるので、黙って終わっていません。でも天皇制日本の命脉もつきようとしているのも事実です。黙いつづけましょう

（鶴見 K.T）

《12年8月》

◆がないですがカンパ送ります（鶴見 K.T）

◆皆さんへ：遅くなりましたが一時金カンパです（尾崎 K.H）

◆年会費 2 口です。よろしくお願ひします（牧田 T.M）

◆ネットワーク通信へカンパ（鶴見 K.T）

◆遅くなつて申し訳ありません（鶴見 K.T）

《12年 1 月》

◆ガッテンナランことの多いこの日本です。忘れないために努力ながら実現します。128 学習会出られないのは恥だ！（鶴見 K.T）

◆128 学習会、神経病の参加できません。参加受け送ります、「恥がない国家と恥らない国家」考えてみたいたマーマーですね（奈良 A.Y）

計 報

小泉首相靖国參拝遺辭訴訟元台獨林書揚さん、昨年 1 月にお亡くなりになりました。私たちの訴訟がアジアの根柢からなれることなく、多くを学ぶ可能性を聞いて下さった方のお一人でした。お悔やみと共に感謝いたします。事務局から二名が台獨の辯護側に参加してきました。

林書揚先生の死を悼み、

改めて台湾の皆様との連帯を願う書簡

日本の東京にある靖国神社とは、歴史で死んだ者を「日本人」の模範として「神」として祀り、後に続く日本の人々に戦争参加を説得させる装置です。しかし、その歴史とはなんであったか。アジア近隣への植民地獲得の侵略歴史でした。ということは、靖国神社とは、他の人民を殺戮することを恥じるのではなく誇りに変える装置です。

台湾との関係においては、1895 年以降、植民地侵略に抵抗した台湾人民を殺戮した者たちを「神」として祀りました。さらに、日本の侵略が中国本土に拡大して、東南アジアに拡大した時、侵略に抵抗した台湾人民の子孫を、これらの新たなる侵略戦争に動員して、彼らをもろ死に追いやり、あろうことか、彼らをも、戦争参加の模範として、靖国に祀ったのです。

私たちが、こうしたいきさつを身に染みて知ったのは、林先生をはじめとする、この場にお集まりの台湾の皆様との温かい交流と慰ましによって初めて可能だったのです。

林先生をはじめとする台湾の皆様のご協力によって、2005 年 9 月には、当時の日本国の大統領であった小泉純一郎の靖国参拝が日本憲法に明白に違反する行為であることを、日本の司法に認めさせることができました。これは、侵略と植民地支配の過去をきちんと清算し、靖国を真に解体するための大きな一歩でした。

私たちは、林書揚先生が生きて成し遂げられたこと、また、この場にお集まりの台湾労働党や原住民族工作隊など、林先生のなしたことを見ても未来も共に歩もうとされる皆様に、深い敬意をさげたいと思います。

そして、皆様とともに、林書揚先生の死を心から悼みたいと思います。

2012 年 11 月 17 日

反靖国アシアネットワーク事務局一同

事務局からのお知らせ

夏、7 月頃には元原告たちを中心に裁判法の第 2 回靖国神社訪問を予定しています。事務局はもちろん同行しますが、「是非一緒に」と思われる方もご一緒に！これを機会に靖国神社や遊観館見学もいいですね。計画が具体化したときに連絡等でご連絡する予定です。